

EL CAPITAL HUMANO DE LA INMIGRACION COMO AGENTE DE DESARROLLO EN ORIGEN  
Ponencia de la FAYCUE por Susana Inés Hernández (Uruguay) del CENTRO URUGUAYO DE MADRID-CTIU  
.....

*Ventana sobre la utopía - Eduardo Galeano*

"Ella está en el horizonte . Me acerco dos pasos, ella se aleja dos pasos. Camino diez pasos y el horizonte se corre diez pasos más allá. Por mucho que yo camine, nunca la alcanzaré. ¿Para que sirve la utopía? Para eso sirve: para caminar."

Nos ha tocado vivir un tiempo globalizado, de multietnicidad que se ve reforzada por los continuos y cada vez mayores desplazamientos de grupos humanos que se alejan de sus residencias habituales. En este momento se da preferentemente desde países del Sur hacia el Norte, y en lo que nos concierne desde América Latina a Europa, principalmente a España.

Estos movimientos migratorios motivados por las profundas desigualdades entre países, tienen efectos económicos positivos **en origen y en destino**:

**Para los países emisores de migración porque**

reciben en transferencias un flujo de dinero, que en algunos países alcanza mayor peso que las divisas recibidas por exportaciones, turismo o inversión extranjera, con el valor añadido de que llegan en su casi totalidad al destino previsto, mientras que las ayudas a la cooperación pierden en el camino un porcentaje importante de su volumen. (La Red Mitimaes en su Informe de Octubre 2005 estima esa pérdida hasta en un 70%)

Es innegable el efecto social que generan, al atender situaciones concretas de necesidad, ya que son envíos unilaterales, y sin contrapartida.

También podríamos mencionar aquí la experiencia y/o formación generada por el inmigrante en la sociedad de acogida, que podría ser revertida a la sociedad de partida, de efectuarse un retorno.

**Para los países receptores de migración porque**

la migración le aporta mano de obra, captación de conocimiento a menor coste, crecimiento demográfico que mediante el pago de impuestos y de la seguridad social, es imprescindible para el mantenimiento de su modelo de desarrollo.

Sin embargo no todo es positivo en esta ecuación, ya que estos movimientos migratorios generan conflictos sociales, por el impacto negativo sobre el salario de los trabajadores autóctonos, el resurgimiento de xenofobias en los países de acogida, a la vez que significan una pérdida importante de mano de obra cualificada en origen, y un desgarró familiar y cultural.

La migración es un derecho, una opción y una estrategia usada por personas y comunidades en diferentes momentos, pero las asimetrías de los intercambios permite a los países más desarrollados, como los de la Unión Europea imponer hoy, severas trabas unilaterales a la llegada de personas, que ellos no sufrieron en sus éxodos hacia América Latina.

En ese contexto, reivindicamos las resoluciones del Encuentro Cívico, desarrollado los días 2 y 3 de Noviembre pasado en Montevideo.

Como lo demuestra este mismo Foro, existe hoy una vocación manifiesta de conseguir un equilibrio entre los intereses de Migración y los de Desarrollo, para los que la responsabilidad compartida entre los países emisores y receptores de migración, es elemento esencial.

Entendemos el concepto de codesarrollo, como un intercambio de mutuo fortalecimiento, donde se valore el aporte inmigrante en la sociedad de acogida, con medidas prácticas de integración, que respeten la diversidad cultural, y a la vez genere proyectos de desarrollo en origen que sirvan para paliar la pérdida de ese material humano.

**Las asociaciones de inmigrantes podemos colaborar en esta tarea.**

Represento al Centro Uruguayo de Madrid y a la Asociación de Inmigrantes Uruguayos de Madrid-Ctiu, ambas organizaciones participantes de la Federación de Asociaciones y Casas de Uruguayos de España (FAYCUE). Se cuenta dentro de nuestros cometidos: mantener el entramado social y cultural de los uruguayos en España, actuando en defensa de sus intereses, a la vez que promover la solidaridad sobre todo con los compatriotas que padecen mayores dificultades en Uruguay. El último paso dado por nuestra vocación asociativa (la Federación- FAYCUE) demuestra nuestro interés en coordinar acciones.

Ella nos permitirá por un lado ser más visibles en la sociedad en la que vivimos, implicándonos más en los asuntos de la comunidad, y a la vez aportar en los posibles proyectos de codesarrollo con el conocimiento de las sociedades beneficiarias, sus prioridades y necesidades reales, valores culturales, visión y opinión, conocida desde un vínculo vivo con la sociedad de origen. Muchas de nuestras asociaciones de hecho contribuyen a proyectos de pequeña escala, especialmente en el área social, aportando además nuestra solidaridad en situaciones puntuales de catástrofe (como es el caso de las actuales inundaciones en Uruguay)

Generar canales, potenciar las redes existentes, son acciones en beneficio mutuo de las sociedades de origen y destino de los migrantes, que por tanto, contarán con nuestro apoyo. Pensamos que hay mucho por hacer y como dijera más arriba, el codesarrollo así entendido, va en el mismo sentido que nuestros objetivos.

Sin embargo sería oportuno señalar que estamos hablando de la posibilidad de volcar en estos proyectos de Desarrollo, fondos de los Estados involucrados o fondos privados generados para tal fin, y no hablamos de las remesas particulares, que a pesar de su importante volumen, "son dinero privado sobre el que ningún Estado o actor internacional debe tener capacidad de decisión para su uso o inversión" como señalara Erika Ruiz Sandoval del Instituto Complutense de Estudios Internacionales. \*\*

Se nos pedía a los participantes, aportes concretos a este Foro.

Voy a enumerar algunos puntos sobre los que la FAYCUE viene trabajando:

- 1- reconocimiento de cualificaciones ó estandarización de las mismas para poder ser reconocidas en cualquiera de los 2 polos (emisor o receptor de migración)
- 2- que los proyectos de codesarrollo se vuelquen principalmente en apoyo educativo como una forma de fomentar un desarrollo sostenible en el Sur
- 3- Favorecer el retorno de quienes lo deseen, mediante el desarrollo de proyectos de cooperación, formación y seguimiento. Facilitar el traslado de migrantes de alta formación para proyectos puntuales de investigación o desarrollo, sin que esto les signifique la pérdida de su derecho de residencia europea
- 4- Trabajar en mejorar la imagen distorsionada de inmigración vinculada a delincuencia, violencia, redimensionando su aporte actual versus el miedo que los medios de comunicación difunden hoy. Para lograr esto los intercambios sociales y culturales son de la mayor trascendencia.
- 5- Coordinar con las asociaciones de inmigrantes la identificación de proyectos de codesarrollo. Reivindicamos nuestro papel como sociedad civil y agentes sociales responsables e interesados en el desarrollo de proyectos productivos para nuestros países de origen.

F.A.Y.C.U.E. – Federación de Asociaciones y Casas de Uruguayos de España  
Centro Uruguayo de Madrid –  
Asociación de Inmigrantes Uruguayos en Madrid -Ctiu

---

Creemos que otro desarrollo sería posible para nuestros países de América Latina, sin el peso agobiante de su Deuda Externa, con un comercio justo, sin el accionar prepotente de algunas empresas multinacionales, pero esos cambios estructurales exceden las posibilidades de quienes estamos hoy aquí.

Para terminar nos gustaría recordar aquí la resolución de la ONU del año 1970, por la cual los países ricos **debían destinar el 0.7 del PIB a la ayuda al desarrollo**, y que al día de hoy solo cumplen 5 países.

**El día 2 de junio de este año, los responsables de Cooperación y Desarrollo de la Unión Europea han alcanzado el compromiso de hacer efectivo este porcentaje el año 2015.**  
(45 años después de emitida la resolución original)

Las Utopías están en el horizonte, pero como nos dice Galeano, nos impulsan a caminar. Mi mayor anhelo es ver concretarse algunos de los muchos puntos en los que hemos coincidido, y que espero no queden meramente como una declaración de intención. Nosotros ya echamos a andar.

Solo me resta agradecer al Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, a través de la Secretaría de Estado de Inmigración y Emigración y la Dirección Gral. de Integración de los Inmigrantes, la posibilidad de estar aquí y compartir nuestras inquietudes en relación a estos temas.

\*\* Febrero de 2006: Latinoamericanos con Destino a Europa: migración, remesas y codesarrollo como temas emergentes en la relación UE-AL.